
GAZETA

MARCIAL Y POLÍTICA

DE SANTIAGO,

DEL SÁBADO 13 DE JUNIO DE 1812.

Año quinto de nuestra gloriosa Revolucion.

SEÑOR EDITOR DE LA GAZETA MARCIAL.

Muy Señor mio: Un Cadetico chiquirritino, de aquellos que no han salido aun de Bá Bá y vive por gracia en el mayor y magnifico de Fonseca, que ahora llaman Colegio Militar (pese á quien pese) con la papilla en la boca; temblando de miedo, y sonando en sus tiernos oidos el rispido golpe de la palmeta; habiendo tentado varios caminos para salir del apuro en que le ha puesto un papel, que en prueba del sufrimiento gallego sale cada semana en esta ciudad; no encontró otro paño de lágrimas; ni mas lilán, que le alhagase, que ocurrir á la bondad general de vm. con el fin de que se interese en su favor y le sirva de parce porque van aponer capas, y el terrible Sensato, ese dominastro duro y tieso, mas tieso aun que el de la nueva fabula de Folgueras enarbola el tremendo azote en su cruel mano contra toda esta chusma de angelitos; que, mal pecado, ya tienen las bragas á los pies. Es el caso, Sr. mio, si es que vm. no lo sabe, que bien puede ser (pues no gastará mal su dinero como hacen los subscriptores del Sensato,) que este buen hombre, sin mas y sin mas estampó en él núm. 38 un capítulo de Santiago con fecha de 16 de mayo, y en él con el fingido velo de elogiar á dos batallones, cuyas glorias estamos muy lexos de embi-

diar, (porque como son nuestros hermanos todo queda en casa) nos quiso cubrir de ignominia, nos llenó de caca y mocos, y á nuestros Xefes y Oficiales los calumnió en duro. Comienza con una odiosa distincion de Cadetes á Cadetes: unos son Cadetes caballeros del 5.^o y 6.^o ejército, y otros niños, no mas, y de una escuela de primeras letras; rara invencion, muy ingenioso y ameno debe ser el tal Sensato!; Si vm. viera Sr. Editor, el reboltijo de la escuela quando los niños supieron esto! no hubo uno que no enseñase el colmillo, y todos aparentaban tener ya la muela del cabo, que llaman la del juicio: unos se ponian de puntitas, y á favor de tacones y herraduras se creian mas altos que un Goliath; otros recordaban sus executorias y blasonando de una Genealogía hasta Tubal decian ¿conque ni caballeros? Todos tiraban de sus cordones, como lo harian de las barbas si las tubiesen; y para que este colgajo, decian, si tampoco somos Cadetes? Los hubo que enseñaron sus charreteritas ganadas con buenos servicios: sus heriditas recibidas en buena guerra: sus accioncitas militares, y en mas número de las que tenian ay cinco años muchos soldados viejos de 40 de servicio. T á sí, y todo, estos niñitos fogosos, y vivarachones, que se jautan de haber visto correr alguna vez á los franceses, se quedan tamañitos, como son, al oir el nombre del Sensato; Tal grima les metió el maldito! y los que se burlan, y rechiflan de Napoleon, y le tienen por un mequetrefe, se asustan y achican con la sombra de un Morondo. Como estas guerras de pluma les son desconocidas á los niños de la escuela de primeras letras, las dexan al Sensato y otros tales que viven de este ingenio; acordandome yo que en otro tiempo hubo en Santiago un Cartel, que ha puesto de buen pelo á ese Roñon, quise renovar el pensamiento presentando por mano de vm. este nuevo desafio, por si se atreve á hablar con muchachos.

Conocemos muy bien adonde asestan sus tiros, y la prueba está á la mano. En el elogio intempestivo, que no le agradecerá ciertamente el batallon de caballeros Cadetes del 5.^o y 6.^o ejércitos, lejos de pensar en hacerles un obsequio, tiró

sus líneas á otro punto, que despues de mucha broza, como lo tiene de costumbre, lo ha descubierto clarito. Es de esperar, dice el Sensato (por mal nombre) que mirando el Excelentísimo Señor General en xefe como uno de sus primeros cuidados....., disponga el habilitar edificio grande (aqui, aqui Sr. Sensato, aqui le aprieta á vm. el zapato) donde agregados y reunidos los niños (tixeretas han de ser) puedan adquirir duplicados conocimientos.... ¿Quienes, Señor Sensato, los niños ó los jóvenes? Los niños en sus primeras letras comprehenden todos los ramos de instruccion en que se ocupan los jóvenes; y estos por su situacion no pueden extenderse á todos los que son de la atribucion, y plan de aquellas Academias nocturnas las tienen los niños por su institucion en aquellos puntos que indicó el Gobierno, mas necesarios á estos establecimientos en donde los quieren chiquirritillos para que crezca con ellos el amor de la patria, que suele ser postizo en los viejos aunque sean sensatos, sino lo supieron tener de mozos. Pero esto no es del caso, y el Sensato con todos sus aparejos, es aun muy voquirrubio para mezclarse en este negocio. Desengáñese el Sensato por ironía, y sepa que el General en xefe no piensa tomar lecciones en sus folletos para gobernar los Colegios militares, ni los exércitos que manda. Que desde luego S. E. habilitaria edificio capaz para ambos Colegios, y llevaria á un término feliz los vastos planes que le ocupan, si el Sensato dexándose de borrar, se echase á pedir, y con él las cien docenas de zánganos, y moscardones que nos aturden con su ingrato zumbido. Pero aun ay un remedio mas pronto para proporcionar un Edificio mayor, con tal que medio Sensato busque una celda; he aqui el Colegio aumentado en una tercera parte, sin causar gastos á la patria, ni cuidados al Señor General. Asi cesaria (que ya no debia empezar,) esta intriga tenaz y vergonzosa, para los que la sostienen, en que ninguna otra cosa se ve, ni se respira mas que el interes personal ¿Por ventura los niños de la escuela se han metido por su autoridad en Fonseca? ¿Se han instituido asimismo en Colegio

militar? El Gobierno los llamó del ejército en que estaban, y los reunió en el cuartel que ha creído más oportuno. Si el Sensato los juzga niños, en calidad de tales no desearán sino asuetos, y detestarán la reclusión para andar libremente por el pueblo. Si son los que creen ser, querrán casa y Colegio, pero no viejo y derrotado, sino nuevo y flamante y bien espacioso en que puedan solazarse. Mientras no llega la suspirada época que proporcione á la patria los caudales suficientes para estos objetos, que son ciertamente del primer interés de la nación, es fortuna para un Colegio abandonado, habitacion de pajarracos, que selo vengan á componer y calentar, sin quitarles la propiedad á sus primeros habitantes, mientras los grandes caudales, que la sabia ilustracion de nuestros Mayores, dejó destinados al cultivo de las ciencias se emplean en pocos, y otros que gastan como muchos segun su dotacion. Nosotros aunque niños hemos oido á nuestros Papás el cuento celebre de la Bobada, y otros que le han seguido. Cuenta Sr. Sensato que si la libertad de imprenta, contra la que declama vm. tanto, le autoriza para calumniar y denigrar groseramente, sin embargo de ser un hombre con sus cordones, ó correas, borlas, y perendengues, no tiene derecho á esperar mejor correspondencia de unos niños provocados, porque le romperán los cascotes, y burlarán á vm. los juiciosos por haberse metido con muchachos. ¡Calumnia infernal! „ El batallon de Cadetes ha sido calumniado por militares recelosos de que se les entorpeciesen sus proyectos bien conocidos...” y se aparentaron dificultades, para acomodarlos en repetidos aloxamientos.” El Sensato hace que duerme: Al Gobierno político toca el ramo de aloxar: ¿Á que fingir delitos y delinquentes? ¿Que le haria el Colegio nuevo al que habia? lo que le hizo, y esto es lo que podia temer. Si al sensato le pesa la lengua, cortela, y hará un beneficio á la Republica, y si no lo hace entienda, que muchos de estos niños ya sabian latin antes de venir á esta escuela de primeras letras y se creen con toda la suficiente para atestarle con lugares comunes. Saben que hay Santo

Tomas, Silvio, y Cayetano, y tienen noticias de Trillén, Sá, Potás, y Sanchez de Matrimonio.—Hasta aquí el chiquirritillo.

Continuacion del artículo inserto en los números 37 y 38.

Con esto contesto tambien al medio pliego venido de Santiago y publicado aquí hoy con el título: *Propuesta á las Cortes* hecha pormí. Dueleme el mal espíritu de este papel, manifestado en su mismo contexto. Muestrase en él como en los otros, el dolor de que hubiese yo aprobado ciertos artículos de la Constitucion. Resalta ademas el plan de barrenarlos, suponiendolos contrarios á la doctrina de la religion que enseñé en aquel libro. Es tambien lastima que se desentienda su autor del espíritu de aquella propuesta que me acrimina, manifestado por mí en la exposicion que hice de ella, copiada literalmente en el Diario de Cortes de 18 de Octubre: y asimismo del dictamen del Señor Aner, que la calificó de inadmisibile, *no porque no contenga principios ciertos, sino porque las leyes tienen provisto lo necesario en esta parte, siendo unicamente de desear que se observen religiosa é inviolablemente: y del Sr. Cañedo que la llamó inutil, porque ya está encargado en las leyes lo que en ella se pide.*

Conozco al autor de este medio pliego, y le amo: y espero quele sirva de satisfaccion la sinceridad de mis anteriores explicaciones protestas, y el deseo de que se corten las divisiones teologicas que indica, las quales hace mucho tiempo, y por medios muy astutos, y para fines contrarios á nuestra felicidad, intentaron sembrar entre nosotros nuestros enemigos.

Junto con este escrito se ha publicado baxo el título *Conciliacion político-cristiana del si y el no* el dialogo. MS. de que hablo en la pag. 5.

Nunca creí que entre las hieles y personalidades encarnizadas de este papel, osasen sus editores imprimir las invectivas contra mi concurrencia á palacio á tratar, como dice irónicamente y por burla, de la *salvacion de almas*, así como van otros á las *cárceles* y á los *hospitales*. Es notorio que en los catorce años que llevo de Capellan de honor, además de los días que me tocaba decir misa á las Personas Reales, tenia que ir mañanas y tardes á la capilla de palacio, como los demas, en cumplimiento de mi residencia; y tambien asistir diariamente al confesonario en desempeño de la penitenciaría. Consta igualmente al pueblo de Madrid que serví cinco años el oficio de Rector de los *hospitales* General y de la Pasion con el zelo que es harto público (por lo qual no padecí poco); y que me obligaron á renunciar este destino dos enfermedades hospitalarias de que estube á la muerte: de lo qual no hablaria á la vista de un pueblo que no me conoce, sino me forzara á ello la verdad vulnerada aquí tan lastimosamente con el miserable objeto de denigrar mi conducta. Vuelvo á decir que ruego á Dios por estos enemigos de mi persona, y le pido que los convierta y los salve.

Cadiz 27 de Marzo de 1812.—Joaquin Lorenzo Villanueva.

El General en jefe del 4.º ejército á los habitantes de Andalucía.

Seguro de vuestro patriotismo y de vuestro amor á la libertad, he resuelto daros una prueba de mi reconocimiento, y del aprecio con que os distingo. Vuestros lamentos han penetrado mi corazon, y los ayes de la indigencia á que os han reducido esos vándalos que os oprimen, no han podido llegar á mi noticia sin entermecerme. Convencidos al fin por una experiencia de 4

años de que no podian subyugaros con las armas que le prestó el Visir de que son miserables esclavos, procuraron que la desolacion y la ruina dexase yermos vuestros campos, y convirtiese en heriales desiertos las fértiles campiñas de la Bética. Vuestros semblantes, imágenes de la muerte, anuncian que llegó este término desventurado: el tirano se sonrie sobre las víctimas que su barbarie ha lanzado al sepulcro, y se enseñorea sobre sus cenizas como si hubiese tocado el término de la victoria. Tal ha sido su plan de devastacion y de estragos; pero sus proyectos no tendrán otro término que encender la tea de la indignacion, y provocaros con mas furor á la venganza. Sois españoles: vuestra conducta ha correspondido á este nombre glorioso al traves de los hierros que os oprimen, y de la dura esclavitud en que yaceis. La patria tiene el honor de contaros entre sus hijos, y como á tales es de mi deber atender á vuestra subsistencia y á vuestra felicidad en quanto me permitan las circunstancias. Vuestros compatriotas han volado al eco solo de la patria que los convocaba en su socorro. Su sangre ha enrojecido los campos gloriosos que han sido el baluarte de la libertad: de ellos han perecido unos, y los restantes combaten denodados á mis órdenes para romper algun dia los hierros que os oprimen. Es justo pues atender á vuestro socorro, y hacer entender á esos miserables que una nacion que pelea por su independenciam no puede ser esclava porque encierra en su seno recursos inagotables. Por tanto he acordado lo siguiente:

1.º Todos los pueblos de Andalucia podrán extraer harinas, trigo, arroz y garbanzos del campo de Gibraltar, baxo los derechos establecidos.

2.º Á cada uno de estos pueblos se le permitirá la extraccion de los frutos indicados, con arréglo á su situacion actual, y al estado de su poblacion, quedando á cargo de la junta de liquidacion y recaudacion establecida el detallar las cantidades que para cada uno de ellos deban exportarse.

3.º Los conductores de estos efectos deberán presentarse á los comandantes de armas respectivos del distrito de mi mando para recibir el correspondiente pasaporte, intervenido de las juntas de vigilancia, sin cuyo previo requisito no podrán pasar á Algeciras ni campo de Gibraltar.

4.º El que fuere aprehendido sin la correspondiente guía de los frutos que extrae será detenido, y decomisados dichos frutos, quedando sugeto además á las penas establecidas.=Cuartel general de los Barrios 19 de mayo de 1812.=Francisco Ballesteros.

NOTICIAS.

Madrid 5 de mayo.

Dia 2. Corre muy valida entre los mismos franceses la voz de que el mariscal Marmont va á trasladar su cuartel general á Talavera de la Reyna, y aun se añade que se han pasado ya para ello los avisos correspondientes; y que el general Lafoy debe pasar á Toledo.

Como los ministros del rey intruso y los afrancesados son los que menos noticias tienen, porque los franceses, que les podian dar algunas, los miran con la mayor desconfianza, viven en ignorancia é incertidumbre, que en dias pasados se vieron precisados á enviar á Talavera un andarin á preguntar sobre el estado de las Andalucías y las posiciones de los ingleses.

Se asegura mucho que parte del séptimo ejército del mando del General Mendizabal ha entrado en Santander, y hecho allí muchos prisioneros.

Del 3. El coronel renegado Franco, á quien se habia mandado reforzar los puntos de Guadalaxara y Brihuega con su regimiento, representó que se componia de soldados bisoños y de ninguna confianza, por lo qual se revocó la orden. Tal vez habrá influido tambien el haberse sabido al mismo tiempo que se retiraban

ya el general Villacampa y el brigadier Martin, que se habian aproximado á aquellos puntos.

Esta noche á las 9 ha entrado de Valencia, adonde habia marchado hace tiempo con una comision del rey intruso, el general Giraud, caballero mayor de palacio. Venia con el un gran convoy con 2000 hombres de escolta: inmediatamente despues se han despachado órdenes á todos los exércitos, y se ha notado alegria en los franceses, sin duda por los 6 millones y muchas alhajas que conduce.

Del 4. Han salido con destino, segun dicen, á Tarazona con los 2000 hombres que llegaron ayer con el convoy.

Se dice que el Médico ha tenido últimamente un reencuentro en la cañada de la Higuera, entre Talavera y Avila, de cuyas resultas quedaron en el campo de 40 á 50 enemigos; é igualmente que el comandante Saornil derrotó en las inmediaciones de Peñaranda de Bracante una partida enemiga de 1000 hombres, en términos que solo 400, segun dicen, pudieron salvarse con la fuga.

Se ha sabido igualmente que un convoy de dinero que enviaba Napoleon al rey intruso, ha tenido en Bayona orden de retroceder á Paris, en donde aseguran que es general el descontento que reyna, tanto por la nueva conscripcion, como por otras providencias que Napoleon ha tomado últimamente.

Del 5. La policia vigila ahora mas que nunca, y no se pasa dia en que no se verifique alguna prision, conduciéndolos á todos, aun á las personas mas decentes, á la cárcel pública, á pretexto de que ocultan efectos de personas emigradas ó mantienen correspondencia con ellas. Una de las personas acusadas es el cura de Santa Cruz, que por hallarse gravemente enfermo, está en su casa con dos alguaciles de vista.

Se está haciendo un embargo general para conducir galleta, arroz y otros artículos á Talavera.

Elche de la Sierra 16 de mayo.—El 23 de abril reunidos los esquadrones del teniente coronel Don José Mondedeu y de Don Diego Navarro, sargento mayor del de húsares de Camoñas, se dirigieron á Aranjuez en busca de la guarnicion. Navarro con los suyos se entró por las calles del sitio, mientras que Mondedeu, sitiado en Hontígola, observaba las avenidas. Pero los enemigos intimidados no osaron salir de la estacada ni aun disparar un tiro.

Viendo la imposibilidad de batirlos, y con noticia que tuvieron de que la columna de Manzanares compuesta de 250 infantes y 120 caballos recorría varios pueblos haciendo exâcciones, salieron aquella noche en busca suya, caminando 6 leguas hasta el corral. Cerciorados allí de que estaban en el Quintanar, se presentaron el 25 en aquel pueblo. Navarro con una guerrilla se entró hasta la plaza y consiguió sacarlos al campo, donde hubo una accion vivísima, que duró hasta que se les acabaron las municiones á los nuestros. El enemigo tuvo la pérdida de un oficial y 8 soldados muertos, con 8 heridos; siendo la nuestra de un soldado muerto de los de Mondedeu, y 3 heridos de los de Navarro, con 3 caballos muertos. Uno y otro esquadron se portaron con la mayor bizarría.

Otra pequeña ventaja consiguió el coronel D. Francisco Abad á la vista de Andújar el 26 del mismo. Habia de salir un convoy de aquella ciudad, y ántes de amanecer se presentaron 14 juramentados á hacer la descubierta. Abad que esperaba, mandó atacarlos; y en el corto trecho que mediaba hasta la puerta, murieron 9; concedió la vida á otro que se aprovechó de la ocasion para matar á otro de sus camaradas; y de los que pudieron entrar en la ciudad murieron 2 á breve rato.

Alicante 19 de mayo.

Un destacamento frances que el día 23 del pasado

vino á la villa de Elda á cobrar la contribucion, no pudo verificarlo por la opresion del paisanage, que apoyado por el escuadron de Fernando VII le obligó á retirarse á Biar,

Una partida de 100 franceses que ocupaba á Villena, fué desalojada hacia el mismo tiempo por un destacamento nuestro de infantería y caballería, que se retiró despues de hecha esta operacion.

El 25 del pasado se presentó delante de esta plaza la vanguardia de una columna enemiga de 400 hombres, compuesta de las guarniciones de Júcar acá, que se habian reunido en Alcoy, quedando el grueso de ella á 2 leguas de la plaza. Con este motivo salieron de esta algunas tropas, que pelearon con las enemigas en los términos que explica el parte de su comandante, el mariscal de campo D. Felipe Roch.

„ En nuestro Palacio de Madrid á 15 de abril de 1812. = Don José &c. &c. = Deseando contener la subida progresiva del precio del pan, á que contribuyen los mayores gastos de fabricacion de pan de flor, y el mayor consumo que de él se hace; atendiendo á que en las circunstancias dificiles de la guerra, es conveniente y justo que las personas pudientes hagan sacrificios de algunas de sus comodidades (1); las quales redunden en beneficio inmediato de los mas pobres = decretamos = Artículo 1.º tres dias despues de la publicacion del presente decreto no se fabricará en el reyno pan superior

(1) *¿Lo ois poderosos Españoles? el enemigo mismo os enseña en estas palabras vuestro deber. ¿Qué mengua sino haceis por la libertad, lo que el quiere que se haga por un tirano!*

al que contenga las tres harinas de trigo, llamadas de flor, y de segunda y tercera especie, con la extracción de solo doce libras de salvado por fanega. Artículo 2.º se multará al contraventor en 100 ducados, y se confiscará el pan á favor de los hospitales civiles. Artículo 3.º Nuestros Ministros, &c.

(Gazeta de Madrid.)”

¡Qué abundancia! el cuerno de Amaltea está pendiente de las manos de los regeneradores.

Lisboa 1.º de Junio.

Por cartas fidedignas de Cadiz consta que el Baron de Eroles en la Cataluña tuviera una sangrienta accion en que derrotara enteramente 4^o enemigos, sufriendo los Españoles la pérdida de 1200 hombres entre muertos y heridos.

Coruña 9 de junio.

El Señor Don Gabriel de Mendizabal, se halla en el Infesto (Asturias) con el Señor de Porlier y 3500 hombres. A estas tropas se han reunido las del Señor Bàrcena; y el batallon de Iberia que se dirigia al mismo punto, retrocedió á observar las tropas enemigas de Torre-la-vega. Se cree que en breves dias no habrá franceses en el principado y si los hay serán todos prisioneros.

AVISO.

En adelante se despachará la Gazeta Marcial los martes y los sabados; cuya variación proporcionará al público las noticias mas recientes del medio dia por la anticipacion de los Correos en la estacion actual.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.